

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg
Band: 28 (1940)
Heft: 2

Artikel: Monographie de la Paroisse d'Épendes [suite]
Autor: D'Amman, Alfred
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-817951>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

MONOGRAPHIE DE LA PAROISSE D'EPENDES

par ALFRED D'AMMAN †

(Suite.)

La maison de maître de la fin du XVII^e siècle qui domine le village d'Ependes et le domaine qui l'entoure aux confins de la forêt de Monternoux (Arconciel), aujourd'hui propriété de la famille Sahli, appartenaient en 1734 à Pierre-Nicolas d'Odé. Constitué avec la dot de sa femme Anne-Marie Meyer, dont il avait écartelé les armes avec les siennes, ce domaine échut en 1780 à Marguerite d'Odé, épouse de Tobie-Raphael de Castella, chancelier d'Etat, et à ses enfants. Ceux-ci étant morts sans postérité, le domaine passa par des héritages successifs, à d'autres descendants de Pierre-Nicolas d'Odé et fut vendu en 1864.

Les familles de Gottrau et von der Weid (Dupasquier) eurent des propriétés à Ependes: en 1587¹, Martin de Gottrau, conseiller, échange sa dîme de Corminbœuf contre la dîme de Praroman; il alberge en même temps une terre sise au Mouret, consistant en maison d'habitation, grange et pâturages. Cette famille est encore propriétaire en 1628, du tiers de la dîme de Montévraz et des dîmes d'Oberried, Sonnenwyl, Zénauva, Montemblod. En 1690, le banneret Tobie de Gottrau échange avec l'abbaye d'Hauterive un cens seigneurial qu'il possédait à Ependes contre un cens de même nature grevant le grand pré de la Riederaz².

¹ A.E.F., Manual du Conseil, 10 avril 1587.

² A.E.F., Hauterive, E. 6.

En 1628 et 1630, les hoirs de Josse Duspaquier reconnaissent que « leurs terres de Sonnenwyl » sont soumises à la dîme¹. Un plan d'Oberried (1772), montre que la maison et le domaine de Sonnenwyl appartenaient alors à Nicolas-Joseph-Emmanuel von der Weid de Seedorf; cette propriété passa ensuite aux d'Affry de Villars-les-Joncs qui la vendirent en 1860. Elle appartient aujourd'hui à l'ordre des Sœurs de la Sagesse.

CHAPITRE IX

HABITANTS DE LA PAROISSE

1. *Population comparée des villages de la paroisse d'Ependes.*

Les premiers renseignements sur la densité de la population dans la paroisse d'Ependes se trouvent dans les protocoles de la visite pastorale de 1417². La population y est donnée en nombre de feux: Ependes a 60 feux³.

Les rôles militaires dressés par la Ville et République de Fribourg constituèrent ensuite une source plus abondante de renseignements.

En 1428⁴, 33 hommes de la paroisse d'Ependes sont destinés à porter les armes sous la bannière des Quartiers de la Ville: soit, 1 homme à Chésalles, 4 à Ependes, 1 à Ferpicloz, 3 à Sâles, 1 à Senèdes, 6 à Praroman, 1 à Montécu, 2 à Oberried, à Zénauva et à Montemblod, 4 à Ried, 1 à Sonnenwil, 5 à Bonnefontaine.

Dans le rôle de 1437⁵, 27 hommes étaient astreints

¹ A.C.E., Grosses de René de Fleuré.

² M.D.S.R., t. XI, II^e série; la visite des églises du Diocèse de Lausanne en 1416-1417.

³ On peut évaluer un feu à 6 personnes.

⁴ A.E.F., Rôles militaires, quartier du Bourg.

⁵ A.E.F., Rôles militaires, quartier du Bourg.

à posséder une cuirasse complète, 21 hommes une demi-cuirasse ; en 1443¹, ils ne sont plus que 44 hommes en tout.

En 1494², tous les hommes aptes à porter les armes furent recrutés, Ependes envoya 87 hommes sous la bannière de St-Etienne.

En 1511³, 21 hommes (16 piquiers et 5 hallebardiers) font partie du contingent levé en faveur du pape Jules II, le mardi 18 novembre ; l'année suivante Ependes envoie 14 hommes⁴.

C'était l'époque où les expéditions militaires des Suisses en Italie se succédaient de près les unes aux autres.

En mai 1513⁵, dans l'armée suisse descendue en Italie, il y a 16 hommes d'Ependes ; dans l'expédition contre Dijon, la même année, 28 hommes⁶.

Pour la campagne d'Italie contre François I^{er}, en 1515⁷, deux détachements furent mobilisés : le premier partit le 8 mai et le second le 23 juin. 4 hommes d'abord, puis 20, quittèrent Ependes. Je termine cette énumération par le rôle dressé en 1582 des hommes possédant des armes, c'est-à-dire une pique, une hallebarde ou une arquebuse. Il y a 122 hommes d'armes dans la paroisse d'Ependes : 18 à Ependes, 4 à Chésalles, 5 à Sâles et à Ferpicloz, 6 à Senèdes, 37 à Praroman, 21 à Bonnefontaine, 19 à Montécu et 7 à Oberried.

En 1641, il y avait dans la paroisse 184 hommes capables de porter les armes.

J'ai cherché à établir l'état de la population au XVII^e siècle au moyen des données statistiques inscrites dans les protocoles des visites pastorales ; ils mentionnent habi-

¹ A.E.F., Rôles militaires, quartier du Bourg.

² A.E.F., Rôles militaires, quartier de l'Hôpital.

³ A.E.F., Rôles militaires, quartier de l'Hôpital.

⁴ A.E.F., Rôles militaires, quartier de l'Hôpital.

⁵ A.E.F., Rôles militaires, levée pour le Duc de Milan.

⁶ A.E.F., Rôles militaires, levée pour la campagne de Dijon, bannière de l'Auge.

⁷ A.E.F., *ibid.*, 1515.

tuellement le nombre des communians et des non-communians. Mais ces renseignements me paraissent arbitraires et je renonce à en faire état; ainsi en 1654, Ependes aurait eu 160 communians et Praroman 450; en 1663, 200 à Ependes, 500 à Praroman¹.

Pour avoir des résultats certains, il faut aller jusqu'au XIX^e siècle.

Voici, dans une période de 100 ans, les variations de la population.

	1811	1910	1920
Chésalles ²	58 habitants	99 habitants	77 habitants
Ependes	161	397	303
Ferpicloz	76	153	131
Sâles	114	204	224
Senèdes	50	90	70
Soit, en tout, pour la paroisse d'Ependes:			
	459	943	805
Montécu	41	76	71
Montévratz	247	267	233
Praroman	304	449	405
Zénauva	65	107	92
Bonnefontaine	213	291	243
Oberried	86	236	210
Soit en tout, pour la paroisse de Praroman:			
	956	1426	1254

¹ HOLDER, *Visites pastorales du Diocèse de Lausanne*, fin du XVI^e siècle au XIX^e siècle, dans A.S.H.F., t. VII, p. 405.

² Le hameau du Port, composé de 3-4 maisons, appartenait en 1811, à la commune de Chésalles; il a été rattaché en 1850 à celle du Petit-Marly.

*2. Anciennes familles rurales dans la paroisse
d'Ependes.*

Les documents livrent le nom de très nombreuses familles de cette région¹: je les cite dans leur ordre alphabétique.

Angeloz, de Praroman: Nicod, censitaire d'Hauterive en 1442, figure dans la taille levée par la ville de Fribourg en 1445.

Bechters, de Bonnefontaine: 3 hommes de ce nom sont enrôlés en 1437; Jean est imposé pour 30 sols dans la taille de 1445.

Bergié, d'Ependes, 1582. Il existe antérieurement, à Praroman, une famille Dou Soutour, alias Bergié.

Bielman, de Bonnefontaine: sujets à la dîme en 1628; Hansi Bielman fonde une messe à Ependes, en 1639.

Blanc,(Albus), d'Ependes. Guillaume, censitaire de Rodolphe de Walcherswyl, en 1252.

Borgognon, d'Ependes. Mermed, fils de Jean, censitaire d'Hauterive en 1481.

Brunisholz, d'Oberried. Pierre, censitaire de l'église d'Ependes en 1553 et 1595, de même Mathieu (juré de la paroisse en 1637) en 1628. André est métral du Mouret en 1628. Daniel assiste à la consécration de l'église de Praroman en 1639.

Burquinod, de Praroman. Jean et Benoît, propriétaires en 1628.

Chappuis, d'Ependes, primitivement Carpentarius (1278)².

¹ Afin de ne pas reproduire continuellement les mêmes références, j'indique ici celles qui sont le plus souvent citées au cours de ce chapitre: A.E.F., Hauterive, terriers d'Ependes; rôle de la taille de 1445; rôles militaires (1428, 1437, 1443, 1494, 1511, 1512, 1513, 1515); Grand Livre des bourgeois (en papier). A.C.E., Grosses de la Cure d'Ependes, 1628; Livre des anniversaires. A.A.E.

² GIRARD, *Nobiliaire militaire suisse*, vol. I.

Antoine Chappuis de Chesalles est en 1570 le plus important censitaire d'Hauterive à Ependes. Son fils Antoine est prud'homme et juré de la paroisse en 1628. Jean, meunier à Copy vend à la Maigrauge, en 1640, le $\frac{2}{5}$ des cens grevant ce moulin.

Chesaules, Chesalet, de Chesalles. Il exista une famille rurale et une famille urbaine de ce nom. En 1277, Pierre, fils de Jordan occupait un tènement à Marly-le-Petit¹. Pierrot Chesalet est le seul homme de Chesalles inscrit dans le rôle de 1428.

Jean de Chesaules est reçu bourgeois de Fribourg en 1379, Mermet (qui assigne sa bourgeoisie sur une maison de la rue du Petit-Paradis) en 1377, ses fils Richard et Rodolphe en 1408. Un Pierre de Chesales vivait à Treyvaux en 1472². Rodolphe de Chesalles, prêtre (1403)³.

Clément, d'Ependes. Jean (communier d'Ependes en 1626) et Pierre-Simon, censitaires d'Hauterive en 1620. En 1774, 9 censitaires d'Hauterive à Ependes portent ce nom.

Cottantin, d'Ependes. Hanchinus est juré de la paroisse en 1476.

Deledefrou (delay de ffur, deleydefurs, Deledefour, Deledefro), famille établie à Praroman, Montécu et Ependes.

Jacobus deleydefurs, de la paroisse d'Ependes, bourgeois externe de Fribourg, en 1383. Pierre, inscrit dans le rôle de 1515. Ulrich est en 1627⁴, garde de la forêt du Burgerwald, métral de Praroman, en 1637⁵; son frère André fonde une messe à Ependes, en 1642; ce nom finit par disparaître complètement, supplanté par celui de Dousse (Dus).

¹ A.E.F., Livre des donations d'Hauterive; GUMY, op. cit., n° 688.

² A.E.F., R. N. 94 (12. III. 1472).

³ A.E.F., R. N. 13.

⁴ A.E.F., Comptes des Trésoriers.

⁵ A.C.P., Documents du 30. IX 1637.

de Prunyer (des Pruniers), d'Ependes. Cette famille s'identifie-t-elle avec la famille des Prumiers, bourgeoise de Fribourg, dès le XIV^e siècle ¹? Pierre en 1442, Mermet et Girard en 1481, censitaires d'Hauterive.

Despont, d'Ependes. Antoine, notaire, et son fils, fondent une messe en 1685.

Dou Chasnoz (dou Chano, du Chasnoz, Murisier) d'Ependes et Senèdes. Les terres de Jean Dou Chasnoz sont voisines de celles d'Hauterive, en 1481. Huit hommes de ce nom sont inscrits dans les rôles de la bannière de St-Etienne d'Ependes, en 1494. En 1403, Ullinus dou Chano est bourgeois externe de Fribourg. Plus tard, le nom est germanisé en Zur Eych (1482, 1491).

Dou Jerdy (dou Jordy, dou Jordilz, du Jourdil, de Jordili, plus tard Baumgartner, Boumgart, Bongard).

Nicod dou Jordy, censitaire d'Hauterive en 1442. Gouverneur du luminaire de l'église de St-Laurent à Praroman (1485), il est en 1445 l'un des plus gros contribuables de la paroisse ².

Nicolas, Ulrich et Mermet du Jordil, sont bourgeois externes de Fribourg, en 1360. Cette famille quitta Praroman vers le milieu du XVI^e siècle et vint se fixer à Sâles et à Ependes (1552-1556). Une branche établie à Sâles en 1774, sous la désignation de Bongard du Bugnon, tirée du nom d'une maison sise dans ce hameau, se fixa ensuite à Ependes.

Dou Mont (dit Grusignio) de Praroman. Ulrich (1395) et Henchoz (1442), censitaire d'Hauterive.

Dou Soutour (alias Bergié) de Praroman. Nicod (1445) eut une fille, Agnelette, qui épousa Jean Mestraul de Neyruz (1442) ³ dont le fils Nicod fut la souche des Mes-

¹ D.H.B.S., t. V, p. 351: famille mentionnée à Arconciel en 1295; dans la bourgeoisie de Fribourg aux XIV^e et XV^e siècles.

² Son testament en 1490, A.C.P.

D.H.B.S., t. IV, p. 291, art. Jordil; la famille originaire de Praroman y est citée comme bourgeoisie de Fribourg dès 1345.

³ A.E.F., R. N., n^o 37, fol. 146, 3 III 1442.

traul qui s'établirent à Fribourg et prirent plus tard le nom de Mestral, Gaudion puis d'Amman.

Drugniat, d'Ependes. Jean, censitaire d'Hauterive en 1570. Dudin, de Chesalles (le Port). Benoît, censitaire de l'église d'Ependes en 1628. Pierre fonde une messe à Ependes en 1640. Jean, curé d'Arconciel en 1673-1698.

Escoffeur, de Praroman. Antérieurement à 1476.

Evescos, d'Ependes. En 1284, Thomas Evescos et ses enfants sont censitaires d'Humilimont et ne reconnaissent pas d'autre seigneur. Pierre fils de Thomas vint s'établir à Fribourg et cède son tènement au prêtre Jean, d'Ependes (1323). De ce nom dérive le nom allemand Bischof.

Fabri, d'Ependes. Les frères Rodolphe, Pierre et André ratifient la vente d'une alleu à l'abbaye d'Hauterive, en 1262.

Fenix, d'Ependes. Claude (fils de Jacques, originaire de Magnedens), censitaire d'Hauterive en 1620.

Fisch, de Zénauba et d'Ependes. Pierre en 1396 et Hensillinus, son fils, en 1442, censitaires d'Hauterive. En 1642 et 1628, Pierre et François sont censitaire de l'église d'Ependes.

Gondry, d'Ependes. Jean en 1395 et Nicod en 1442, censitaires d'Hauterive.

Grand, de Sales. Rolet, fils de Johanned tènementier au Petit-Ependes, est censitaire d'Hauterive en 1442.

Gremoz, de Bonnefontaine. Guillaume en 1595, Jean en 1628, censitaires de l'église d'Ependes.

Guggeler (Gugler) de Bonnefontaine et Oberried. Jacques, Jean et Pierre, payent la taille de 1445. Sept miliciens de ce nom font partie de la bannière de St-Etienne, en 1494.

Kolly, d'Oberried, Praroman et Ferpicloz. Jacques et son fils Pierre sont inscrits dans le rôle de la bannière du Bourg, à Fribourg, en 1428. Jean est censitaire de l'église d'Ependes en 1628.

Loupper, de Praroman. Nicod paye la taille de 1445. Six hommes de ce nom sont enrôlés en 1494, un en 1511 et un en 1515.

Mangeron (Mangiron), d'Ependes. Johannet, fils de Mermet occupe en 1442, un tènement au Petit-Ependes. Jean est enrôlé en 1494.

Maradan, d'Ependes. Antoine curé d'Albeuve de 1629-1663.

Marti (Marthi), d'Ependes et de Ferpicloz. Pierre et ses frères occupent un tènement au Petit-Ependes en 1570. Deux Marti sont enrôlés en 1582. Jean, fils de feu Jean et Jean fils de feu Rodolphe sont censitaires de l'église d'Ependes en 1628. Il y a lieu de croire que l'actuelle famille Marthe en descend.

Mère (Meir) d'Ependes et de Praroman. En 1284, les frères Mère d'Ependes cautionnent les fils d'Albert de Cugy. Jean Meir est censitaire d'Hauterive en 1395.

Moron (Mouron, Mauron) de Sâles. Pierre Moron occupe en 1454 un tènement à Sâles ; il est censitaire de l'église d'Ependes en 1476. Son fils Jean est reçu bourgeois de Fribourg en 1556¹; Bernard, petit-fils de ce Jean, censitaire de l'Eglise d'Ependes en 1595, achète en 1600 les terres que possédait à Sâles Pierre Krumenstoll². En 1628, Pierre est métral d'Ependes et Hensly prud'homme de la paroisse. Antoine Mauron d'Ependes, est reçu bourgeois de Fribourg en 1685³.

Mory, de Praroman. Nicod (1437), Mermet (1445), Louis (1513). Jackinus 1448⁴.

Mossu, d'Ependes. Jean témoigne contre le curé Mutzo en 1563. Un Jean Mossu est censitaire de l'église d'Ependes en 1628, métral d'Hauterive en 1640, procureur de la chapelle du Rosaire en 1645.

¹ A.E.F., R. N., n° 187, fol. 53.

² A.E.F., Rathserk., 18. I. 1609.

³ A.E.F., R. N., n° 7, fol. 89.

⁴ A.C.P.

Muller, de Montemblod. Guillaume et son fils Jean inscrits en 1437 au rôle des cuirasses. Jean Muller, enrôlé en 1515. Claudia Mullet et sa fille Marguerite sont guéries de la peste en 1639, par l'intercession des saints Etienne et Sébastien: comme aucun autre document ne livre le nom d'une famille Mullet à Ependes, il est probable que ces personnes étaient de la famille Muller¹.

Munsier, d'Ependes. Jean (1474) admodiateur du curé Bourquinet.

Mutzo (Mutzoz), de Praroman. On trouve ce nom à Praroman parmi les censitaires d'Hauterive en 1395. Hensilinus, bourgeois de Fribourg en 1394, de qui descendait la femme de l'Avoyer Jacob de Praroman, est-il de cette famille ? Ce n'est pas invraisemblable. Nicod est censitaire d'Hauterive en 1481 ; Jacques débiteur du clergé d'Ependes en 1503, Laurent curé d'Ependes de 1563-1567.

Perler, de Senèdes. Nicolas (1553), Jean (1595), Pierre (1628) censitaires d'Hauterive. Les frères Perler fondèrent la chapelle de Senèdes en 1670. Les Perler étaient propriétaires du domaine dit En Prilaz, à Ependes (1806).

Pettolat (Pettolaz). Pierre, originaire de Charmey, mais habitant Ependes est censitaire d'Hauterive en 1620 ; son fils Claude quitte Ependes en 1650, après avoir vendu sa propriété à François de Techtermann.

Picton, (Piston, Pitton, Pitung, Python), de Chesalles, Sâles et Ependes. Mermet Picton de Chesalles est censitaire d'Hauterive en 1395. Pierre (Piston) est l'un des paroissiens d'Ependes les plus fortunés en 1445 ; son fils Jaquet est censitaire d'Hauterive en 1481 ; Claude et Pierre, fils de Jaquet sont censitaires de l'Hôpital, la même année. Huit membres de cette famille (Pitton) sont enrôlés en 1494 sous la bannière de St-Etienne.

¹ A.C.E. Elles firent don du tableau de saint Etienne qui était placé sur le maître-autel de l'ancienne église d'Ependes.

En 1620, Jean Pitung l'ancien, de Fribourg, lieutenant d'avoyer a d'importantes possessions à Ependes: ses immeubles provenant d'achat, il n'est pas établi qu'il descendait des Picton ou Piston établis anciennement dans la paroisse. Je me borne à faire remarquer cependant, que les premières inscriptions du livre des Bourgeois concernant cette famille en 1438 puis en 1550, sont faites sous la forme Piston et Picton. On peut avec quelque raison déduire de cette similitude une communauté d'origine.

Piellers (Byellers, Piller), de Bonnefontaine. Piellers en 1445, puis Byellers (1494, 1511, 1512) et Piller (1595).

Pozzen (Potzo, Posteri), de Bonnefontaine. Janinus et Cono (dit Potzo) 1400.

Richard, de Praroman. Pierre, 1445; Pierre fils de Guillaume, censitaire d'Hauterive 1481.

Riedder, de Praroman. Henchinus, censitaire de l'église d'Ependes (1476), Jean, 1628.

Rigollet, Rigolet, de Praroman. Nicolas en 1395 et Henchoz en 1442, censitaires d'Hauterive. Nicod est censitaire de la chapelle de St-Laurent à Praroman en 1485. On trouve aussi un Jean Rigolet inscrit à Senèdes dans un rôle militaire en 1428.

Rod, de Praroman. Jean, 1481.

Rolo, Rollo, de Senèdes. Nicod, 1443, 1445, inscrit dans un rôle des cuirasses. Ce même « Nigko Rolo, de Sy-naidy » se plaint en 1449, de ce que le couvent d'Hauterive l'a chassé de son tènement après la guerre de Savoie ¹.

Rossel, d'Ependes. Jean, censitaire d'Hauterive en 1481.

Ulrich, inscrit dans la taille de 1445.

Rossié, Rossier, d'Ependes. Pierre, censitaire d'Hauterive en 1481. Deux hommes de ce nom font partie de la bannière de St-Etienne en 1494.

¹ A.E.F., Missival I, p. 3; BÜCHI, *Freiburgs Bruch mit Oesterreich*.

Rossmann, de Chésalles. Les enfants de feu Guillaume, censenaires d'Hauterive en 1774.

Ruffiod, au Mouret. Nicod (1628), Jean (1630) aubergistes de Sâles. Cette famille, contemporaine des nobles d'Ependes et de Praroman, tenait certainement un rang important dans la contrée, bien que ses membres ne soient pas qualifiés de seigneurs, chevaliers ou nobles. Au XII^e siècle, leurs noms sont souvent cités comme témoins, dans les donations faites à l'abbaye d'Hauterive par les seigneurs de la contrée: Armanus de Sâles en 1149¹, Ulrich fils d'Odon et Wilbert en 1181². Tandis que certains acquièrent la bourgeoisie de Fribourg (Jordan, 1349³; Jacob, 1357; Henriod Jaquet et Perret, frère du dit Jaquet et fils de Borcard, 1367; Willinus fils de Henriod et Perrod, 1385), d'autres personnages de ce nom résident dans la paroisse d'Ependes aux XIV^e et XV^e siècles.

En 1356, Rolet de Sâles, habitant à Praroman, y possède des terres voisines de celles de Jaquet et de Jordan de Sâles. Cette même année, Rolet et Jacques de Sâles, fils de Jean, partagent avec leur sœur Nicole la succession paternelle⁴. En 1445, Pierre de Sâles aubergataire de l'hôpital de Fribourg (1442) paye une contribution de 6 livres pour la taille levée par Fribourg. Ce Pierre de Sâles et son épouse Anneline, dotèrent la chapelle de Praroman en 1485⁵ et l'Eglise d'Ependes, en 1476. Un autre Pierre de Sâles est Chapelain de l'autel de Ste-Catherine en 1477: ce sont les derniers membres connus de cette famille.

(A suivre.)

¹ GUMY, op. cit., n° 48.

² GUMY, op. cit., n° 245.

³ Voir aussi A.E.F., R.N., n° 9, fol. 15.

⁴ A.E.F., R. N., n° 9, fol. 31.

⁵ A.C.P.